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聖經中的⼈物，有成功、有失敗的；也有順利、有崎嶇的，這些⼈物事蹟成為

我們信仰的榜樣。在這些眾多⼈物中，不管是不是基督徒，⼤衛是眾所皆知⼈

物。 

⼤衛從⼀個平凡的⼈⽣當中，最後成為⼀位傳奇⼈物，⼀個平凡的⼈，卻活出

不平凡的⼈⽣，他與你我⼀樣，我們若熟悉他的事蹟，就會發現他是個很真實

的⼈，雖然他最後成為國王，成為神所愛的⼈。 

在他的⽣活中，我們可以看出他和你我⼀樣是個平凡的⼈，他從牧⽺童開始，

成為軍隊軍⻑，成為以⾊列全境的君王。在他的⽣活中，也有恐懼的⼀⾯，他

有逃跑的時候，也曾有⾼興唱歌、跳舞的⽇⼦，他也有遭遇困難，哭泣的時

刻。 

我們對照⼀下，聖經屬靈的偉⼈，他是有⾎有⾁的⼈，和你⼀樣，他也是真實

的⼈，他會⽣氣、害怕、逃跑，跟你⼀樣，但他卻活出了成功的⼈⽣。 

聖經裡說⼤衛是合神⼼意的⼈，所以我們要來了解⼤衛，為什麼他可以從⼀個

普通⼈，最後成為那時代的傳奇？⼤衛的成功有四個因素： 

 

第⼀：從內到外克服敵⼈ 

大衛攻打非利士人，把他們治服，從他們手下奪取了迦特和屬迦特的村莊。又

攻打摩押，摩押人就歸服大衛，給他進貢。(代上十八 1-2)�

 

⼤衛是⼀位會打仗的君王，他打下了以⾊列的⼤部分疆⼟，這國家的地理位

置，說好⼜不好，位於歐、亞、⾮三個洲的交界，所有國家做⽣意都要經過這

裡，當你國家富強時，附近的國家會向你進貢；當你國⼒薄弱時，每個⼈都想

咬你⼀⼝。在⼤衛的時代，這些國家都⾂服於他，他成功了，但是⼤衛在信仰

的路上，卻是不停的征戰。 

從施洗約翰的時候到如今，天國是努力進入的，努力的人就得著了。�

(太十一 12)�

 

 

 

 

 

 

 



努⼒在原⽂中是「征戰」，要不停的打仗，基督徒信耶穌不打仗，最後只能活出

失敗的⼈⽣。我們每天都有新的挑戰，雖有信仰的壓迫，也要活出得勝的⼈

⽣。在這段話裡提到了摩押、⾮利⼠⼈，他們都⾂服於⼤衛： 

摩押： 

是⼤衛在曠野時遇到的敵⼈。他們不斷引誘百姓拜偶像，⾏淫亂之事；今⽇的

世界也存在這兩種誘惑，他們要你與他們⼀樣，這是外在的引誘，所以⼤衛攻

打摩押，也代表著「制伏情慾」，不再貪愛世界。 

⾮利⼠： 

是以⾊列外圍的敵⼈，他們就在以⾊列的左邊，狹⻑的國⼟與以⾊列連在⼀

起，就好像⼀把⼑刺在肋旁⼀樣，⾮利⼠可以隨時攻擊以⾊列的任何地⽅。 

⾮利⼠是海盜⺠族建⽴的地上國家，若以⾊列強⼤，⾮利⼠⼈就離開；以⾊列

國⼒弱時，他們⼜回來，幾百年來，⼀直是以⾊列⼈之⼼頭⼤患，是打不贏也

打不起的內憂問題。 

今⽇基督徒也⾯對了這兩種問題：內憂外患。 

 

外⾯的摩押，⼀直在引誘我們，⽽⾮利⼠是裡⾯的軟弱；今⽇要成功，就要不

斷爭戰，對內對外都要打贏才⾏。 

 

我們的敵人且說：「趁他們不知不見，我們進入他們中間，殺他們，使工作止

住。」(尼四 11)�

 

經過⼤家的努⼒，以⾊列⼈重建聖城，但最後⼯作卻停頓了，為什麼呢？ 

原因是敵⼈跑進來，敵⼈趁他們不知不⾒，⼯作停頓的時候，跑進來殺⼈；今

⽇我們也是⼀樣，要恢復信仰⽣活，重建教會的興旺，就要先克服、要打敗敵

⼈。因為內在的危機，⽐外在的攻擊更可怕。 

 

⼤衛明⽩這些道理，所以他做的第⼀件事，就是先制伏⾮利⼠⼈，然後再攻擊

四周國家，建⽴王朝。因此對以⾊列⼈來說，⼤衛王朝是榮耀的，是他們歷史

上的驕傲，所以我們也要建⽴⾃⼰的王朝。 

箴⾔裡說：要制服⼰⼼，你才能向外擴張⾃⼰的領⼟。 

若我們連⾃⼰都管不好，如何能幫助教會興旺？教會內部若有內⾾，不管教會

有多少資源，都很難發展。 

我曾到某教會幫忙靈恩會，有⼈問我：「有什麼⽅法可以分設教會？」我說：

「『錢』、『⼈數』是⼩事，『神有沒有同在』、『信徒有沒有同⼼』這⼆件事才是

⼤事。」 

因為神能在最⼩的地⽅，顯出最⼤的榮耀。紐約有許多教會，⼈數不多、財⼒



不強，但是信徒很同⼼，懂得禱告彰顯神的榮耀。 

⼤衛成功的第⼀件事，就是先從內到外克服敵⼈。 

 

第⼆、完全信靠神 

瑣巴王哈大利謝往幼發拉底河去，要堅定自己的國權，大衛就攻打他，直到哈

馬，奪了他的戰車一千，馬兵七千，步兵二萬，將拉戰車的馬砍斷蹄筋，但留

下一百輛車的馬。(代上十八 3-4) �

 

這是⼤衛爭戰的記錄。瑣巴王是強盛國家，那時兩國相戰，戰⾞、⾺兵都是軍

隊的⼤武器。 

聖經形容以利沙先知，是以⾊列之戰⾞⾺兵，因為那是最⼤的武器。 

⼠師記裡也記載了，夏瑣王有五百戰⾞，沒有⼈能打進去。 

⼤衛攻打瑣巴王，奪了他的戰⾞⾺兵，但是⼤衛把拉戰爭的⾺，全都砍斷腳

筋，這樣做⾺就不能再跑了，這種拉戰⾞的⾺，不是普通的⾺，那些都是經過

精挑細選、昂貴的⾺，經過訓練之後才能上場。 

以⾊列並不是產⾺的國家，⾺卻是重要的戰爭武器，其實⼤衛可以接收這些戰

利品，使⾃⼰國家更強盛，但是⼤衛卻砍斷⾺的腳筋，使⾃⼰失去了強⼤的騎

兵隊，為什麼呢？因為這是神吩咐的。 

 

有人靠車，有人靠馬，但我們要提到耶和華我們神的名。他們都屈身仆倒；我

們卻起來，立得正直。求耶和華施行拯救；我們呼求的時候，願王應允我們。�

(詩廿 7-9)�

 

⼤衛以詩歌在神前表明⼼志。因為⼤衛知道，若將這些騎兵加⼊軍隊，他會更

強⼤，但有⼈靠⾞，有⼈靠⾺，⼤衛要靠神，這就是⼤衛成功的原因。 

⼤衛不受外在條件所迷惑，通常⼈在⼀無所有的時候，總是會靠神，但當擁有

富⾜、成功之後，往往就信靠財物了。為什麼⼈想拼命賺錢？因為⽣活上需

要。有些⼈⽣活富裕仍然要拼命賺錢，乃是⼼中沒有平安，⼤衛並不如此，他

只倚靠神，就能成功得拯救。 

⼤衛的意思是說：不是「⾞」和「⾺」不好，⽽是不要因為靠這些，⽽忘記了

倚靠「神」。 

 

只是王不可為自己加添馬匹，也不可使百姓回埃及去，為要加添他的馬匹，因

耶和華曾吩咐你們說：「不可再回那條路去。(申十七 16)」�

 

 



神特別吩咐以⾊列⼈⼆件事： 

1.不要給⾃⼰加添⾺匹。 

因為王的軍隊越強，就越會倚靠軍隊。 

誰是國王？就是你⾃⼰，你⾃⼰就是⽣命中的君王，千萬不要以世界為倚靠。 

 

2.不可回埃及去加添⾺匹。 

若往埃及去，可以得著好處，但埃及是罪惡之城市。 

埃及有強⼤的戰⾺，以及可享受的⼈⽣，神把以⾊列⼈帶出埃及，脫離為奴的

⽣活，他們就不應該為了這⼀點好處再回去。 

埃及地富⾜，有糧⻝，埃及地，有財富。以撒在飢荒時也曾想下埃及，但神不

允許，神說：「留在這裡，我祝福你」，以撒就聽話留在迦南地，在飢荒中，神

使以撒收成百倍。在這裡神也告訴⼤衛：成功的⼈⽣，不在於你有多努⼒，⽽

在於「神」要不要出⼿幫你。所以神說：「不要回轉向埃及」。 

若你貪愛世界，回到埃及過富裕⽣活，你活在埃及、死在埃及，最後將失去盼

望，因為沒有應許之地。所以學會靠神⽣活，保羅有神倚靠才能設⽴教會，沒

什麼好怕的。 

 

有位姊妹的公司，⽼闆很會拜拜，初⼀到⼗五公司都要拜，因為怕萬⼀有沒有

拜到的，⽣意會有問題。 

⽼闆也要全部員⼯⼀起拜，這位姊妹不願意，但公司裡有其他的基督徒都參加

了拜拜，所以⽼闆對她說：「若是因為妳不拜，⽽讓公司出事，那就是妳害的，

唉！為什麼妳這麼麻煩？」 

因此這位姊妹禱告求神看顧，她在公司裡很無助，因為她的堅持是痛苦的，她

禱告，讓公司別出事，讓⽼闆知道不拜也可以平安，這不是為⾃⼰的⼯作，⽽

是為了神的榮耀。 

幾個⽉後，有⼀天⽼闆過來拍她肩膀說：「我覺得妳很不錯喔！我看來看去，只

有妳是真正信耶穌的，其他所謂的基督徒會拿⾹，嗯！妳才是真正信耶穌

的。」⽼闆之所以會這樣說，乃因這幾個⽉公司沒出事。 

這位姊妹因為有神可倚靠，所以就⾛出⼀條路來了。那，你的⼈⽣有倚靠嗎？

你倚靠的是財富、朋友、還是天上的神？「神」不會讓你失望、讓你羞愧的。 

因此神說：「你不要加添⾺兵」，⼤衛就砍斷⾺筋，直接斷掉這些誘惑。 

 

⼤衛的意思是說：假如我把⾺留下來，若有敵⼈來攻打時，我就會想到我有⾺

兵，⽽把牠們拿出來⽤，就不會想靠神了。 

我們常為⾃⼰留後路，留下了信仰的破⼝，也留下了信仰的陷阱，不知不覺就

好像掃羅⼀樣。當時神交代掃羅要把敵⼈的東⻄全毁，⽽掃羅看到敵⼈的東⻄



⼜肥⼜美，就帶回來了，到最後他連王位都沒有了。 

有的⼈就是這樣，給⾃⼰藉⼝，找理由原諒⾃⼰，⽽⼤衛直接砍斷⾺筋，沒有

任何留戀，因為神就是他的戰⾞⾺兵，他不倚靠這些外在之物。 

 

第三：懂得感恩 

他奪了哈⼤利謝⾂僕所拿的⾦盾牌，帶到耶路撒冷。⼤衛⼜從屬哈⼤利謝的提

巴和均⼆城中，奪取了許多的銅。後來所羅⾨⽤此製造銅海、銅柱和⼀切的銅

器。 

⼤衛王將這些器⽫並從各國奪來的⾦銀，就是從以東、摩押、亞捫、⾮利⼠、

亞瑪⼒⼈所奪來的，都分別為聖獻給耶和華。(代上⼗⼋ 7-8,11)  

 

⼤衛的⼈⽣中，他懂得感恩。從牧⽺童開始到做君王，他不斷地努⼒，聖經形

容他的⼈⽣是爭戰的⼈⽣，他流了許多⼈的⾎，他也在戰爭中得到許多寶物，

但他都分別為聖獻給了神，這些財物是他努⼒⽽得，他可以⾃⼰留下，但他⼼

裡清楚，這些都是從神⽽來。 

 

你要紀念耶和華你的神，因為得貨財的力量是祂給你的，為要堅定祂向你列祖

起誓所立的約，像今日一樣。(申八 18)�

 

⼈往往以為得到想要的東⻄，是⾃⼰努⼒、是⾃⼰⾟苦的成果，他們沒有想

到，若無神賜給你⼒量，賜給你健康，你⼜如何能得到？ 

有⼀位未信主的爸爸，對⼩孩⼤吼說：「你們每天吃飯禱告，都感謝天⽗賞賜你

們有飯吃，你們有沒有搞錯！你們有飯吃是我努⼒賺來的，你們不感謝我，還

感謝天上的神。」他們想了想也有道理，於是孩⼦禱告時說：「感謝主賜給我⼀

個⽼爸，賺錢養我們。」⽼爸⼀聽也有道理，就不再繼續駡孩⼦了。 

 

有位弟兄是世界級的⼩提琴⼿，他曾⾒證說：有⼀天，他得意地對太太說：「妳

看，我的⼿，這就是未來⽣活的保障！」不久之後，他的⼿指就無法彎曲，他

想：或許是昨天睡覺時壓到了？或許是暖身做不夠，然後他花了五個⼩時暖

身，⼿才可以⽤了。這彷彿晴天霹靂，因為每天都是如此，七天之後他就崩潰

了，因為參加演奏會，不可能讓你有五⼩時暖身，這件事讓他了解到他錯了，

於是向神認錯悔改，⽽重新獲得⼒量。他明⽩，若無神的幫助則無所獲，世界

上努⼒的⼈太多，⽽努⼒的⼈⼀定會成功嗎？世界上努⼒的⼈太多了，為什麼

他們的⼈⽣還是很慘，為什麼？ 

因為神沒給他們好機會，⼤衛打勝仗，他清楚他為何能成功，敵⼈⽐他強、⼈

也⽐他多，為何他還會得勝？因為神。 



所以他懂得感恩，既然是神所賜的就歸給神。 

「奉獻」有時讓⼈覺得壓⼒⼤，還有⼈說靈恩會為什麼要奉獻？ 

奉獻是感恩的表現。神要的是「⽢⼼樂意」的奉獻，⼀個⼈若不懂奉獻，代表

對神不懂感恩，對神給的恩典不懂感謝。 

事實上，我們在教會裡吃吃喝喝，我們奉獻的錢，早就回到我們⾃⼰的身上。 

 

⼤衛對神感恩，所以神⼤⼤賜福他，⾄今⼤衛仍是眾⼈所尊崇的⼈物。 

⼀個⼈要成功，就要在神⾯前感恩，奉獻不⼀定是「錢」，「時間」、「⼼」也都

可以奉獻，若⼿上沒有錢，有「⼼」就可以了。 

 

有位寡婦奉獻了兩個⼩錢，那兩個⼩錢只夠買兩個饅頭，但主很感動，說她奉

獻的⽐別⼈多，因為她有「⼼」。 

神要的是我們感恩的⼼，只要有「⼼」，奉獻多少都不是問題；只要有「⼼」，

聖⼯做多少都沒關係，因為我們有感恩的⼼。 

有位⽼姊妹，已經⼋⼗多歲了，每周六她⼀⼤早就拿著⽔桶、抹布，開始擦會

堂的椅⼦，她不讓別⼈幫忙，她說她年紀⼤了，不能去訪問，也不能煮飯，唯

⼀能做的只有這個，這是對神真正的愛，也是神所喜悅的奉獻。 

 

⼤衛將得到之物獻給神，分別為聖；⼈⽣要成功，⼀定要學會對神感恩。 

不管你在世上有多⼤成就，在神眼裡你是⼀點價值都沒有。 

有個⼈把錢拿到聖殿，他說我把奉養⽗⺟的錢都拿來奉獻了，耶穌⽣氣的說，

你這騙⼦，聖經上說要孝順⽗⺟。 

你若不懂得孝順，你在世界是沒有價值的。對身旁的⼈要存有感謝的⼼，對你

好的，你要⼼存感謝，對你不好的更要感謝，因為他的存在讓你更好，如此你

就會發現，你⽣命中的敵⼈越來越少，你的朋友越來越多，⼈⽣路上越來越喜

樂，這些都是從感謝開始。 

 

第四：做事合乎道理，凡事尊主為⼤ 

大衛作以色列眾人的王，又向眾民秉公行義。(代上十八 14)�

 

⼤衛做事有規矩，雖然貴為⼀國之君，可以依⾃⼰喜好⽽為，但他卻不濫⽤⾃

⼰的權利，他尊主為⼤。他秉公⾏義按照摩⻄侓法教導百姓。 

 

教導孩童也是⼀樣，不要依⾃⼰喜好養育兒⼥，因為兒⼥是神賞賜的產業，神

要我們在主裡，養出敬虔的⼦⼥；做聖⼯也是⼀樣，不能依個⼈喜好，這樣才

是秉公⾏義的⼈⽣。 



信仰成功的關鍵在於，沒有其他信徒在時，你仍然秉公⾏義，就像⼤衛⼀樣，

得神喜悅並祝福他。我們捫⼼⾃問，除了在教會以外，我在外⾯的⽣活如何？

我和朋友在⼀起時，說什麼樣的話？我⽣氣時，說的⼜是什麼話？我在家裡，

如何對待家⼈？⼤衛可都是按照神的話秉公⾏義。 

 

洗魯雅的兒子約押作元帥；亞希律的兒子約沙法作史官；亞希突的兒子撒督和

亞比亞他的兒子亞希米勒作祭司長；沙威沙作書記；耶何耶大的兒子比拿雅統

轄基利提人和比利提人；大衛的眾子都在王的左右作領袖。(代上十八 15-17)�

 

在這裡有⼆件事讓我們參考： 

1.⼤衛的國中有許多不同的⼈才，教會也有許多不同的⼈才。 

有時候我們會說：教會有 80%的⼯作，是 20%的⼈在做的。有時候舉辦講習

會，參加的⼈是教會較不需要聽這些道理的⼈，⽽那些應該來聽的⼈，卻不來

參加；這就好像安息⽇傳道在台上說：「你們要守安息⽇」，⽽那些沒來的⼈，

根本沒聽到要來守安息⽇的道理⼀樣。 

有時候會覺得講道，是講給不需要聽的⼈，來聽的⼈，都是教會的幹部，他們

有⼯作壓⼒也⼤，但他們還是來了，教會不應該是如此。 

所以我們要問⾃⼰，我是那 20%的⼈？還是 80%的⼈？ 

或者你想：我只要來聚會就好了，如果⼤家都這樣想，教會就不會興旺了，因

為你這樣想，家⼈也會這樣想，你的朋友也會這樣想，若你是如此，那你在教

會做了什麼？ 

在我家，時間到了⼩孩⾃動會收垃圾、擦桌⼦、摺⾐服，因為他知道⾃⼰是家

中的⼀份⼦，⼀個四歲的⼩孩都會做的事，我們在教會怎能袖⼿旁觀？ 

 

⼤衛王朝如此強⼤，因為有許多⼈參與幫助他，教會也是⼀樣： 

1-1 教會需要⼤家⼀起協助。 

1-2 聖⼯各有不同，每⼈恩賜也不⼀樣，不要羨慕別⼈。 

 

約押是元帥，亞希⽶勒是祭司⻑，不同的職分有不同的⼯作。 

若他們交換⼯作，就不合宜，因為祭司是⽂職，若由武官約押來做，可能就會

撞倒聖殿的東⻄，同時他也不是利未⼈。 

因此每個職分都要有不同的⼈服事，對神⽽⾔，價值都是⼀樣。有⼈打仗、有

⼈作記錄，職務各有不同，只要適合你做的就不⽤⽐較，要⽐的只有⼀樣，就

是你有沒有「盡⼼盡⼒」？在信仰路上⽐的是「⽤⼼」。 

 

 



2.⼤衛訓練孩⼦的⽅法：勇敢的讓孩⼦⾛出去。 

2-1 最後⼀節提到官⼆代，這對⼤衛的孩⼦是否不公平呢？ 

在那不是和平的年代，⼤衛的兒⼦要做領袖，也要去打仗的，他們有可能戰死

沙場，若是所羅⾨的兒⼦，才是真正的官⼆代，在⼤衛時是不同的。 

聖經記載：⼤衛也好幾次差點被敵⼈殺掉，他的兒⼦也是⼀樣冒著⽣命危險上

戰場。 

 

在耶利⽶哀歌裡說：「少年負軛原是好的」。華⼈⽗⺟竉⼩孩，總是給⼩孩最好

的，因此⼩孩什麼都不⽤做。 

有位姊妹，從來不進廚房，結婚第⼀天就躲在廚房⻆落哭，因為她連煎荷包蛋

都不會，⼀聽到⽔燒開⽔壺的響聲，嚇得跑出廚房，因為⽗⺟的竉愛，使得她

的婚姻很慘，還好在主裡⼤家都能容忍。 

⽗⺟總是把事情攬在⾃⼰身上，所以⼩孩對⾟苦⼯作毫無概念，對⽗⺟也沒有

感恩的⼼，不知⽣活壓⼒，⻑⼤後做事也沒有責任感。 

這種⽗⺟的愛，害了⼩孩⼀輩⼦，所以要讓孩⼦知道⽗⺟的⾟苦，他們看重⽗

⺟的付出，才不會浪費。 

 

2-2 那些和⼤衛⼀起打天下的⽼官，他們會不會在意這些⼩朋友呢？ 

沒有⼈怕⼤衛的王⼦，證明他們有留在⼤衛軍中的資格，所以這是有壓⼒，最

後考驗出來的兒⼥。 

今⽇的年輕⼈成功是好事，能讓他們站穩，看得更遠，做⽗⺟的千萬別捨不

得，今⽇你給孩⼦的壓⼒，可能是他明天成功的原因。 

教會要事奉，你就帶著兒⼥出來事奉，⼤衛傳奇⼈⽣，有哭也有笑，他努⼒且

緊緊地倚靠神，我們也當如此效法。 
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